
LES CLOCH ES DE SAINT-BONIFACE

LETTRES DE MGR PROVENCHER A
MGR LARTIGUE

Saint-Boniface, 24 juillet 1833.
Monseigneur,

La présente vous sera remise par M. Boucher, ancien élève de votre
Séminaire. Il est assez bien formé au ministère qu'il exerce depuis trois
ou quatre ans. Je l'ai recommandé à l'évêque de Québec comme capable
de s'en bien tirer dans une cure, et j'espère que je ne serai pas trompé.

Je suis fâché que la mesure prise par la législature au sujet de
tablissemnent de Saint-Hyacinthe ait encore manqué. Je souhaite que le
roi donne la sanction. Il serait aussi grandement à souhaiter que votre
établissement soit aussi amorti et reconnu au civil.

C'est singulier que l'évêque de Québec ne vous ait rien dit au sujet
de l'association projetée à Montréal et aux Trois-Rivières. Pourtant il rie
paraît avoir cette affaire à coeur, il m'en parle cette année.

Je n'ai rien reçu de M. Quiblier ni de M. Thavenet. Ils m'ont peut-
être trouvé trop franc et naïf l'année dernière.

J'ai reçu une lettre de Lyon, qui m'annonce du secours et mue de-
mande des détails pour alimenter le journal de l'Association de la pro-
pagation de la Foi. Je ne sais si ce journal a inséré dans ses colonnes
une lettre que j'ai vue dans les colonnes de la Minerve de l'année der-
nière, que l'on dit tirée de lui et écrite par moi. Cette lettre est pleine
de faussetés; elle place à la Rivière-Rouge des missionnaires, qui en sOit
partis depuis longtemps. Elle dit aussi que j'ai été excité à bâtir une
église en pierres par le don de cent francs, venu d'un particulier. Quelle
vue a-t-on en publiant de semblables sottises? Qu'on nie laisse plutôt
tranquille dans mon petit coin.

Tout le monde paraît content de la nomination de M. Turgeon .
coadjutorerie de Québec. Je savais d'avance que c'était lui qu'on voulait.
Le Séminaire de Québec se fait honneur en le logeant...

Il parait que le Haut Canada est bien en souffrance: un pauvre
clergé, un évêque âgé et infirme, si je ne me trompe, point de coadjuteur.
Il paraît aussi que personne ne veut de ce morceau peu enviable.

Mes écoles vont assez bien. J'ai près de 150 enfants dans qua!N
écoles. Plusieurs pourraient aller au latin, niais il faudrait les prendre
pensionnaires et à peu près à tous frais. Je n'ai point de logement propre
à cette oeuvre. Je ferai pourtant un effort cet automne. Des sujets for
nmés ici n'auraient pas envie de s'en aller en Canada: ce qui est un
convénient pour l'avancement de l'oeuvre. Je renvoie des prêtres forWmes
pour recevoir en place des jeunes gens qui ne sont pas en âge d'ètre or-
donnés ni assez avancés pour l'être. M. Thibault a peu de théologie; c-
pendant il faudra que je le fasse prêtre bien vite.

J'ai eu une attaque de gravelle le jour de la Pentecôte après vêpres-


